

Un solo día del mismo período del 2006 llegó a registrar más lluvia que los treinta del pasado

El septiembre de este año fue el más seco en Lugo en el último lustro

Xosé María Palacios

VILALBA. El buen tiempo que ha caracterizado la entrada del otoño en Galicia y que sin duda ha favorecido el abarrote de las calles de Lugo en este San Froilán tiene en la falta de lluvias uno de sus principales rasgos distintivos. El mes de septiembre de este año presentó unos niveles de precipitaciones muy escasas, las más bajas de los últimos cinco años.

Según se desprende de los datos de las estaciones meteorológicas que se pueden consultar en la página de Meteogalicia, las precipitaciones caídas en el pasado septiembre están por debajo de la mitad de las recogidas en el mismo mes del 2006 o son incluso inferiores. Así, la estación del campus de Lugo registró el último mes 20,2 litros frente a los 71,8 del año anterior. Más brusco fue el descenso en una estación como la de Guitiriz, que de los 73,4 litros del 2006 pasó a los 8,8 de este, en tanto que en otras la lluvia se redujo aproximadamente a la mitad: los 45,7 litros recogidos en Bóveda en el 2006 se redujeron a 26,1, de igual modo que los 43 de la estación de Ribadeo, instalada en la granja escuela Pedro Murias, se quedaron este año en 19,2.

Si los datos se trasladan a años anteriores, hay que llegar al 2003 para encontrar una situación similar a la de este 2007, dado que el 2005 y el 2004 presentan también registros superiores a los de este año. Así, en la estación de Lugo se recogieron 42,4 litros en el 2005 y 69,8 en el 2004; en Guitiriz, 34 y 56,2 y en Ribadeo 71,8 y 57,4, mientras que no se dispone de datos de Bóveda.

Menos litros

Solo el 2003 puede compararse en los últimos cinco años a la escasez de precipitaciones de este 2007. En Lugo cayeron apenas nueve litros —9,4 es la cifra anotada—, dentro de unas cifras que en otras estaciones también fueron inferiores, como lo ates-



El bajo nivel del Miño se apreciaba ayer por la tarde en el paseo que discurre por las afueras de Lugo | OSCAR CELA

tiguan los 26,2 litros de Guitiriz y los 29,8 de Ribadeo.

Otra característica que describe la situación de sequía de este pasado mes es que un solo día del mismo período del año pasado concentró más agua caída que todo septiembre. De acuerdo con los datos de Meteogalicia, el 24 de septiembre del 2006 cayeron en Lugo 23,6 litros, tres más que en todo el último mes, y lo mismo ocurrió en Guitiriz y en Bóveda: en un solo día, el 24 en Guitiriz y el 26 en Bóveda, los litros superan a los de todo el mes de septiembre de este 2007. No ocurrió lo mismo en Ribadeo, en donde, sin embargo, se rozó una situación semejante: el 15 de septiembre del año pasado cayeron 16,4 litros, solo tres menos que en todo el último mes.

El resumen de Meteogalicia deja poco lugar a las dudas. El septiembre de este año fue «seco con excepción» en toda Galicia, y ni siquiera unos chubascos considerados aislados y un frente frío que pasó por la comunidad en la mañana del día 30 contribuyeron a aliviar esa tendencia.

Las jornadas que tuvieron precipitaciones también acusaron un notable descenso

El descenso de las precipitaciones va acompañado también de una disminución de los días de lluvia. Por ejemplo, fueron cinco los días con precipitaciones en la capital de la provincia, justo la mitad que el año pasado. Remontando las estadísticas a los años anteriores, se aprecia similar descenso en la ciudad amurallada: hubo nueve días de lluvia en el 2005, seis en el 2004 y tres en el 2003.

La situación se repite en otros puntos de la provincia. Hubo tres días con agua en Guitiriz, la cuarta parte que en el 2006 (12), la tercera parte que en el 2005 (nueve) y un descenso también considerable frente al 2004 (ocho) y el 2003 (seis). Lo mismo se observa en Bóveda, donde los datos se limitan a este año y al pasado: los cuatro días lluviosos fueron exactamente la

mitad de los del 2006 (ocho). Al norte, en A Mariña, los seis días en que el suelo se mojó en Ribadeo fueron también menos que los del año pasado (nueve).

Altas presiones

El descenso de las lluvias tuvo como contrapunto una mayor presencia de las altas presiones. A principios del mes pasado, según se explica en el informe de Meteogalicia, se produjo una llegada de aire cálido y seco que coincidió con una quincena de tiempo soleado y de altas temperaturas. Solo un frente frío que pasó por Galicia a mediados de mes, los días 15 y 16, alteró levemente la situación.

La temperatura media de Lugo en septiembre fue de 15,5 grados; la de Guitiriz se situó en 13,3; la de Bóveda en 15,6, y la de Ribadeo en 16.

La falta de agua afecta al suministro de algunos núcleos de la comarca de Terra Chá

La falta de lluvias afecta desde el verano a algunas zonas de Terra Chá, como ocurre en los municipios de Guitiriz y de Vilalba, aunque por razones diferentes. En el caso de Parga, desde el mes de julio se transporta agua en cisternas por la imposibilidad de utilizar la de la traída de esta localidad. El problema, cuya consecuencia es la turbiedad del agua, está relacionado con la sequía: el líquido que llega a los depósitos pasa por una zona de brañas de la parroquia de Trasparga en la que parece estar el origen del problema.

La solución que se adoptó ya a finales de julio y que aún se mantiene es el transporte de aguas en cisternas, que trasladan el líquido a los depósitos desde Santa Cruz o desde el casco urbano guitiricense. El gobierno municipal admite que la situación se mantendrá hasta que haya un período de lluvias, aunque ya ha contactado con Augas de Galicia para estudiar una nueva captación.

Mientras tanto, parroquias como Árbol y Román, situadas en la parte oriental del concello de Vilalba, también sufren problemas de falta de agua. En este caso el origen está en la disminución de reservas de los pozos que utilizan casas de esa zona para abastecerse. Fuentes de Protección Civil explicaron ayer que se realizaban transportes en cisterna para combatir esa escasez: el traslado se lleva a cabo cuando los vecinos lo solicitan, aunque suele ser un viaje por semana.

Mientras tanto, el Concello de Vilalba se beneficiará próximamente de una obra que mejorará el abastecimiento del casco urbano y que consistirá en un aumento del bombeo y en la construcción de una potabilizadora. Augas de Galicia financia las obras, cuyo presupuesto anda por los 900.000 euros.